Atención primaria y salud mental



"La atención primaria es el suministro de servicios integrales y accesibles de atención de salud por médicos clínicos que son resonsables por lidiar con una gran mayoría de las necesidades personales de atención de salud"



Extracto tomado del documento Salud Mental en la Atención Primaria: Mejorando los Tratamientos y Promoviendo la Salud Mental, publicado por la federación Mundial para la Salud Mental.

y a en 1948 la OMS definía "salud" como "Un estado de completo bienestar físico, mental y social, y no meramente la ausencia de afecciones o enfermedades".¿Por qué es el tema de "Salud mental en la atención primaria" de importancia suficiente como para ser seleccionado como tema para el Día Mundial de la Salud Mental 2009? ¿Cómo aumenta la posibilidad de mejor diagnóstico, tratamiento y prevención de las enfermedades mentales y de los problemas de salud mental al abogar por la integración de la atención de la salud mental y cómo serviría dicha integración para mejorar el bienestar mental y emocional de la población mundial en los próximos 20 años?

La Dra. Margaret Chan, Directora General de la Organización Mundial de la Salud, dijo en su mensaie de lanzamiento del Día Mundial de la Salud de la OMS 2008 "La atención primaria de salud: más necesaria que nunca", que la concentración de la OMS en la atención primaria de la salud surge de su convicción personal y de la creciente demanda de Estados Miembros. los La Dra. Chan "dicha demanda señaló aue demuestra un interés cada vez mayor de las instancias normativas por los conocimientos disponibles sobre la manera de conseguir unos sistemas de salud más equitativos, integradores y justos. Refleja asimismo, más fundamentalmente un giro de constatación de la necesidad de una perspectiva más integral sobre la eficacia del conjunto del sistema de salud." (OMS, Informe sobre la salud en mundo 2008, Introducción y Panorámica, p. 2)

El concepto de que los sistemas de salud podrían ser más "equitativos, integradores y justos" es, de por sí, un fundamento sólido para la inserción de las necesidades de la población que vive con problemas y trastornos de salud mental en el debate sobre la mejora de la atención primaria integral de la salud. Por siglos el tratamiento de la salud mental, la promoción de la

salud mental y la prevención de los trastornos no ha recibido el nivel de atención necesario de los gobiernos, los profesionales médicos y del público en general. Por siglos las enfermedades de la mente han sido tratadas como un problema social, separado de cualquier problema de salud física. Pero ahora la mayoría concuerda en que los trastornos de salud mental no suceden en forma aislada; de hecho, suelen ocurrir en relación con otros problemas clínicos o junto con éstos, tales como enfermedades cardíacas, diabetes, cáncer, trastornos neurológicos y como respuesta a muchas situaciones de la vida. Los problemas médicos y las circunstancias de la vida de una persona no afectan solamente una parte del cuerpo sino a la totalidad del organismo, y cada una tiene su efecto sobre las otras. Parece obvio que el tratamiento integral de la salud de la persona alcanzaría resultados más positivos y aumentaría el potencial de recuperación y productividad. La atención primaria es la relación a largo plazo entre una persona y su médico. El médico clínico proporciona atención para la mayoría de las necesidades de salud, y coordina los servicios de atención adicionales más allá de su campo de experiencia y conocimientos. El Instituto de Medicina de los Estados Unidos ofreció la siguiente definición de atención primaria en 1996: "La atención primaria es el suministro de servicios integrales y accesibles de atención de salud por médicos clínicos que son responsables por lidiar con una gran mayoría de las necesidades personales de atención de salud. estableciendo una alianza constante con los pacientes y ejerciendo en el contexto de la familia y la comunidad." La siguiente definición nos llega de la época de los años 1960: También puede considerarse que la atención primaria es un nivel de atención dentro del sistema más amplio de atención de salud, y se distingue de la atención secundaria (atención brindada por especialistas desde la comunidad y hospitales comunitarios locales) y de la atención terciaria (atención proporcionada por especialistas en centros de salud regionales o académicos).

En las naciones no industrializadas que cuentan con limitados salud, recursos para la la atención primaria suele estar en manos de trabajadores de la salud, asistentes de enfermería, promotoras, consejeros comunitarios de salud, médicos descalzos, etc. (www. msm.edu/Centers_and_Institutes/National_Center_ for_Primary_Care_(NCPC)/What_is_Primary_Care.htm)

En general, se ha considerado que la atención de salud mental es un campo aparte o una especialización paralela al sistema de atención de salud general. Es el tratamiento de los trastornos de la mente. Los trastornos neurológicos que se inician en el cerebro solían ser considerados que no requería seguimiento físico cuestión aparte alguno; pero en años recientes viene reconociendo cada vez más el vínculo sumamente importante entre la buena salud mental y la buena salud Los trastornos mentales tener un efecto sobre la salud física y muchas dolencias físicas pueden inducir más problemas de salud mental.

Además, se ha comprobado que en las personas que sufren de enfermedades mentales profundas y persistentes se duplican las probabilidades de sufrir múltiples problemas físicos de salud. Y sin embargo, aun con dicho reconocimiento de la relación inseparable entre la mente y el cuerpo y de la importante comorbilidad de los trastornos mentales y físicos, sigue prestándose atención insuficiente en todo el campo médico a los sistemas de atención de salud que podrían, como dice la Dra. Chan, "identificar las principales posibilidades de que disponen los sistemas de salud para reducir los intolerables desfases entre las aspiraciones y la realidad." (Informe sobre la salud en el mundo, 2008, p. 3).

Para mejorar el diagnóstico, tratamiento y los resultados, los proveedores de atención de salud deben encontrar nuevos métodos para establecer alianzas que creen una práctica más efectiva y cooperativa que se concentre en la atención del paciente y de la totalidad de su organismo. Es imperativo que la salud mental y los trastornos mentales se incluyan en los planes y normativas destinadas a promover el concepto de "Atención primaria de salud: más necesaria que nunca", para que el movimiento de reforma deseado alcance la meta de mejor salud para

todos los ciudadanos del mundo y se cree y sustente un sistema de atención de salud verdaderamente exhaustivo e integral.

El lema de la campaña de concientización del Día Mundial de la Salud Mental 2009 "Salud Mental en la atención primaria: mejorando los tratamientos promoviendo la salud mental", tiene por objeto lidiar con la necesidad constante de "hacer de la salud mental una prioridad mundial" y subraya que la salud mental es un elemento integrante de la salud y bienestar generales de toda persona, un hecho que se suele descartar con demasiada frecuencia. El lema de la campaña tiene por objeto llamar la mundial sobre el número atención creciente de datos y conocimientos la integración de la salud sobre mental en la atención primaria salud. Esta una es tendencia importante en el giro del diagnóstico, tratamiento У atención de la salud mental del sistema tradicional de servicios de salud mental separados y no equitativos hacia la atención general de salud. participación de los "usuarios finales" de los servicios de salud mental, sus familias que llevan gran parte de la responsabilidad ayudar de а las personas con enfermedades mentales, y de los representantes que procuran influenciar las normativas de salud mental, es de importancia crítica durante esta época de cambio, reforma y recursos limitados. Las metas principales para la campaña del Día Mundial de la Salud Mental 2009 son informar y equipar a la comunidad de base, sobre la salud mental a fin de permitirle abogar por la integración de la salud У las enfermedades mentales la en

planificación de servicios apropiados de salud. Una de las primordiales inquietudes de los representantes que es preciso abordar es el peligro de que el diagnóstico, tratamiento y recuperación adecuados y efectivos de las personas que viven con enfermedades mentales no reciba prioridad al mismo nivel dentro del sistema de atención de salud general У



primaria. Es la función del movimiento mundial que aboga por la salud mental asegurarse de que éste no sea el resultado no intencional de la reforma de la atención sanitaria.

El WMHDAY 2009 destaca las oportunidades y los retos que representará la integración de los servicios de salud mental en la atención primaria de salud para las personas que viven con trastornos mentales y mala salud mental, sus familias y cuidadores, así como para profesionales de atención sanitaria. Como siempre, la campaña se concentrará en el papel fundamental que deben organizaciones que abogan por la salud mental, las de los pacientes/usuarios de servicios y las de familiares/cuidadores en la conformación de este primordial movimiento de reforma de salud general y salud mental. Dicha representación activa, constante y con conocimiento de causa será necesaria para que el movimiento de integración logre aumentar el acceso a servicios de calidad, adecuados y asequibles para las personas que sufren de enfermedades mentales y problemas de salud

emocional en todo el mundo.

Los representantes, familiares, profesionales y encargados de políticas de todo el sector mundial de salud mental deben tener presente que este movimiento actual dedicado a mejorar la forma de proporcionar servicios de salud mental no es el primer empeño de reforma. Las experiencias adquiridas en el pasado nos dicen que no es fácil la lucha por la igualdad en el enfoque de los servicios de salud mental en los países del mundo. La integración efectiva de la salud mental en la atención primaria un nivel a prioritario apropiado para la carga demostrada atención de las enfermedades mentales será un emprendimiento mayúsculo en una época de dificultades económicas y sociales a nivel mundial. Ciertamente, el momento de que el mundo escuche ha pasado; ahora debe obrar para mejorar los servicios de salud mental y el acceso a los servicios para las personas que sufren de y trastornos problemas serios de salud mental tales como esquizofrenia, trastornos de ansiedad, trastorno bipolar y depresión.

Para ampliar la información sobre este tema visite: http://www.wfmh.org/09world_mental_health_day_2009.htm _____